

Hausen". Nach über 20jähriger Forschertätigkeit gelang Dr. Pfeiffer zunächst ein handfestes Indizienbeweis für das badische Finanzrat Hausen und damit für ein dynastisches Verbrechen. Wie das Buch will auch die Ausdeutung Aussichtslos die gescheiterte Wahrheit endlich ins Licht bringen mit authentischen Privatschriften, Büchern, Formularen, Urkunden und anderen Unterlagen. Und mit der Kleidung, die Hauser trug, als ihn am 14. Dezember 1813 der Dolch des Mörders im Augsburger Hofgarten traf.

Dr. 149, Dr. 153

Bamberg: Die Gemeintheitsarbeit Bamberg scheint mehr zu halten als ursprünglich erwartet. Vertreter des Kultusministeriums verwünschen jetzt, die beiden im Auge gehaltene Zahl von 2.000 Studenten sei nicht mehr aktuell. In Übereinstimmung mit dem Wissenschaftsrat müsse vielmehr davon ausgegangen werden, daß Bamberg Ende der vierziger Jahre bis zu 4.000 Studenten aufnehmen kann. Der zusätzliche Raumbedarf für diese Kapazität soll vor allem in der Altstadt gedeckt werden. So erweist man z. B. konkrete Pläne, den Komplex des rheinischen Bischöflichkeitsklosters Michaeliskirche in die Hochschulkonzeption mit einzubeziehen. Die Stadt Bamberg hat dem Kultusministerium volle Unterstützung zugesagt. Als Anerkennungsschmankerl für Hauser in der Bamberger Altstadt unter allen Umständen aufzugehen zu konstatieren, hat der „Fränkische Tag“ mit einer Serie von Bilderausstellungen begonnen, in der jede Woche ein wohldurchdachtes restauriertes Haus repräsentiert wird. Die Schauspielerei „Alt-Bamberg“ weitet diesen Versuch als ein geeignetes Mittel, in der Öffentlichkeit das Gefühl zu stärken, daß eine so großartige Stadt wie Bamberg nur dann erhalten werden könne, wenn sich die gesamte Bürgerschaft dieses Ziel zu eigen mache. In Bamberg gibt es zwei unmittelbar denkmalschutzgeschützte Räume, „Viel Zeit haben wir nicht mehr“, betont Oberbürgermeister Dr. Theodor Matthes und ist Hinweis auf die zahlreichen eintretende-

bedrohten und zum Teil schon abgerissenen Häuser. Unsere Generation müsse sich darüber im Klaren sein, daß ein weiteres Hinweggehen der Gebäude um mehr als 20 Jahre nach ein sicheres Ende des heutigen Bamberg bedeuten würde.

Nürnberg: Die Noris hat wieder ein Privattheater. Theatermacher Horst W. Blaumus hat die Bühne in der Bremerstraße beim Opernhausplatz im Süden der Stadt eröffnet. Hier wird nicht nur Theater gespielt, es gibt Schallplattenabnahmetage. Diese werden vorgeführt. Nürnberger Autoren lesen und Liederdende werden veranschaulicht. Der Theatersaal, in dem man Bier trinken kann, ist auch Galerie. Hier will auf diese Weise ein Konzertprogramm Meter. In dem nicht nur die Theaterfreunde auf ihre Rechnung kommen. – Die Preisbildung, das Autowelt aus weiten Teilen der Nürnberger Altstadt zu entfernen, hat sich gehebelt. Auch die Steigkäfer unter den Nürnbergern sind jetzt von den Vorteilen der Fußgängerzone überzeugt. So hat der Fußgängerverkehr vor der Opernkirche, in der südlichen Königstraße und in der Kaiserstraße um 15,9 Prozent zugenommen. Auch der Kirchenvorstand von St. Lorenz will zur Attraktivität der erweiterten Fußgängerzone beitragen. Gegenwärtig werden Pläne über eine Galeria an diesem Gotteshaus gemacht und Verhandlungen mit der Stadt darüber geführt.

Dr. 152

Bamberg: 4000 Studienplätze soll die im vergangenen Jahr gegründete Gemeinhochschule Bamberg bereits in der ersten Ausbaustufe erhalten. Dies versicherte Bayerns Kultusminister Hans Mainz bei der konstituierenden Sitzung des Studienrates. Zur Zeit sind in Bamberg rund zweund zwanzig Studiengänge immatrikuliert. Die zweitürmigen 3000 Studienplätze werden durch eine präzisige Erweiterung des Gebäudes der ehemaligen Pädagogischen Hochschule und durch einen der Altstadt angegliederten Neubau im Bamberg-

ger Zentren gesonne. Der Fesing zur Bamberg 1000-Jahrfeier am Sonntag, 8. Juli, wird rund drei Kilometer lang sein. Das ergibt sich aus dem derzeitigen Stand der Verhandlungen. Der Zug soll in vier Teilen die wichtigsten Bilder aus der Bamberger Geschichte lebendig machen, aber auch die zahlreichen Verbindungen der Stadt zu allen Welt zutragen. Außerdem werden Gruppen aus zahlreichen Städten und Gemeinden Österreichs, Bayerns und Bayerns an die ehemaligen Besitzungen des Hochstifts Bamberg erinnern. Der Weg des Fesins führt durch die Alt- und Innenstadt. An zwei Plätzen werden Themen aufgestellt. In 157

Bamberg Ausstellungen folle 8. 12. - 31. 12. 79: „100 Jahre Kunstsverein Bamberg“, Staatsbibliothek / „Weihnachtsbaum“ Malerei, Grafik, Plastik, Galerie Rita u. Peter Hoffmann am Stephansberg (herausgefordert Bildhauer Kirsch) / „Kinder großen Bamberg“ - nur für Theaterbesucher -; Peyer R. T. & Hoffmann-Theater (Kunstsverein Bamberg/V).

Nürnberg: 21. 11. 79 - 11. 1. 80 Ausstellung „Phantastischer Realismus in Mainfranken“. Ausbau des Albrecht-Dürer-Hauses (Museum der Stadt Nürnberg).

Hannah Müller-Keller ?

In Forchheim verstarb am 21. Mai 1979 die Pfarrfrau die weiter in Milhelndorf, Oberneukirchen und Überherrn u. Schriftstellerin Hannah Müller geb. Keller im achtzigsten Lebensjahr. Eine stattliche Anzahl von Büchern sowie zahlreiche Beiträge in Zeitungen und Zeitschriften erzeugen von einem reichen, dauernden Leben „Daseinslust aus dem Dasein“ herzlichen sie ein Journalist in seinem Nachruf. FRANKENLAND veröffentlichte in Heft 12/1979 das Gedicht „Alter Bauernringel“ und wird in einem der kommenden Heft eingehender über Leben und Werk dieser außergewöhnlichen Frau berichten.

Bei Neuried a. d. Saale: In Heft 5/79, auf Seite 221, konnten wir den verstorbenen

Schuhmacher und Heimatfreund Schäfer an. D. Alfons Maria Bresser zu seinem 80. Geburtstag würdigten. Nun möchte nun die traurige Nachricht, daß der bekannte Heimatforscher am 14. Oktober dieses Jahres verstorben ist. R. L. F.

Würzburg: Ausstellungen in der Städtischen Galerie: 20. 11. 79 - 6. 1. 80, Max Pitz, Würzburg, „Schriftsteller und Textdram“; Johannes Kirsch, Plakat „Plastik“ / 28. 11. 79 - 6. 1. 80 Zweifiguren aus alter und neuer Zeit - Mainfränkische Sommer stellen aus im Großkino.

Nürnberg: Am ersten Freitag im Dezember wurde bisher in Nürnberg der Christkindlesmarkt verboten. Die besseren Bewohner des Marktes liegen stets immer an den dort Werksenden. Diese Sitzung und wenige Tage früher dazu, daß in den engen Budengassen zwischen den großen Gebäuden herrschte. Versäkt wurde diese Situation durch die vielen Betriebsgruppen, die mit Oxfam-Aktionen oder mit Sonderaktionen der Bundesbank vorwiegend an den Wochenden nach Nürnberg kamen. Hier kommt, daß der Verkehrsverein Nürnberg nicht immer in der Lage ist, die Nürnberg-Fahnen dieser Betriebsanstalter seßlich zu halten abzustellen. Dieser besondere Situation wurde jetzt Beendigung gegeben, die Nürnberger Stadtrechnung hat erstmals für dieses Jahr den Belehrung des Christkindlesmarktes um ein Wochende verboten. Der Christkindlesmarkt beginnt also bereits am Freitag dem 10. November, und dauer bis einschließlich 23. Dezember 1979. Der bisherige Ansturm von Marktbesuchern wird nun auf insgesamt vier Wochenden verteilt. Sicher wird diese Regelung kein Publikum Anhang finden, denn wer läßt sich schon genau durch abgetrennte Marktstände die Stimmung verderben, wenn doch so kann einen anderen Ort wie diese Jahreszeit so prächtig in Nostalgie schlagen kann wie in Nürnberg auf dem Christkindlesmarkt.